
Тема: Морфологический анализ имени существительного. 
Ссылка на видеоурок: https://resh.edu.ru/subject/lesson/7692/main/306901/ 

Повторение и обобщение материала 
Имя существительное – часть речи, которая обозначает предмет и отвечает на вопросы «кто?» или 
«что?». 
Склонение существительного – изменение по числам и падежам. 

Теоретический материал для самостоятельного изучения. 
Морфология – раздел науки о языке, в котором слово изучается как часть речи. Имя 
существительное – это часть речи, которая обозначает предмет и отвечает на вопросы «кто?» 
(одушевлённые) или «что?» (неодушевлённые). 
Одушевлённые и неодушевлённые имена существительные различаются не только по значению, 
но и по форме винительного падежа. У одушевлённых существительных форма винительного падежа 
множественного числа совпадает с формой родительного падежа множественного числа: (В. п. мн. ч. 
= Р. п. мн. ч.). Кузнецов (В. п. мн. ч.) = (Р. п. мн. ч.) кузнецов. У неодушевлённых существительных 
форма винительного падежа множественного числа совпадает с формой именительного падежа 
множественного числа: (В. п. мн. ч. = им. п. мн. ч.). Деревья (В. п мн. ч) = (И. п. мн. ч) деревья. 
Существительные делятся на собственные и нарицательные. Нарицательные 
существительные – названия однородных предметов (море, книга, кошка). О любой кошке мы 
говорим: это кошка. 
А вот имена собственные – названия единичных предметов. Это имена, названия рек, фамилии и так 
далее. Все имена собственные пишутся с большой буквы (Россия, Наталья, Волга). 
Имена существительные бывают мужского, женского и среднего рода. Помидор (он мой) – мужской 
род, сумка (она моя) – женский род, яблоко (оно моё) – средний род. Род определяется только у 
существительных в единственном числе. Бывают также имена существительные общего рода. 
Например, большой сластёна и большая сластёна. Родовая принадлежность этих слов зависит от 
конкретного употребления в речи. Моя младшая сестра не плакса (плакса – женский род); мой 
младший брат – плакса (плакса – мужской род). 
Имена существительные могут быть в единственном и множественном числе. 
Например, дом (единственное число), дома (множественное число). Но тут не так всё просто. Есть 
существительные, которые употребляются только в форме единственного числа (железо, пыль, 
голубизна, гнев, листва, зверьё, молодёжь) и только в форме множественного числа (дрожжи, 
жмурки, шашки, выборы, ножницы, очки, заморозки, каникулы, Альпы). 
Существительные бывают 1, 2 и 3-го склонения. К первому склонению относятся существительные 
женского и мужского рода с окончаниями -а, -я в именительном падеже (папа, мама, Катя, Петя, 
краска). Ко второму склонению относятся существительные мужского рода с нулевым окончанием и 
среднего рода с окончаниями -о, -е (стол, луг, король, облако, солнце). К третьему склонению 
относятся существительные женского рода с мягким знаком на конце, с нулевым окончанием 
(пристань, рожь, соль, ель). 
Есть у существительных и синтаксические признаки. Это роль, которую они занимают в 
предложении. Чаще всего они выступают в роли подлежащего или дополнения, но могут быть и 
остальными членами предложения. 
Нужно знать, что в окончаниях имён существительных после шипящих и ц под ударением пишется 
буква о, а без ударения – буква е. В слове врачо́м ударение падает на окончание, значит пишем 
букву о. В слове ме́сяцем окончание безударное, значит пишем букву е. 

Правописание безударных падежных окончаний существительных: 
Окончание -е пишется: 
– у существительных 1-го склонения в дательном и предложном падежах; 
– у существительных 2-го склонения в предложном падеже. 
Родине (1 скл., Д. п.). 
О лесе (2 скл. П. п.). 

Окончание -и пишется: 
– у существительных 1-го склонения в родительном падеже; 
– у существительных 3-го склонения и у существительных на -ия, -ие, -ий в родительном, дательном 
и предложном падежах. 
Нет матери (3 скл., Р. п.). 

https://resh.edu.ru/subject/lesson/7692/main/306901/


У акации (заканчивается на -ия). 
Морфологический разбор существительного 

Птицы улетают в тёплые края. 
Птицы – существительное. 

1.​ Обозначает предмет. (Кто?) птицы. 
2.​ Имеет морфологические признаки: начальная форма – птица, нарицательное, одушевлённое, 

женский род, 1-е склонение; употреблено в форме именительного падежа, множественного 
числа. 

3.​ В предложении является подлежащим: (Кто?) птицы. 
Существительные бывают 1, 2 и 3-го склонения. К первому склонению относятся существительные 
женского и мужского рода с окончаниями -а, -я в именительном падеже (папа, мама, Катя, Петя, 
краска). Ко второму склонению относятся существительные мужского рода с нулевым окончанием и 
среднего рода с окончаниями -о, -е (стол, луг, король, облако, солнце). К третьему склонению 
относятся существительные женского рода с мягким знаком на конце, с нулевым окончанием 
(пристань, рожь, соль, ель). 

Морфологический разбор существительного 
1 склонение 2 склонение 3 склонение 
дядя окно речь 
стена стриж мышь 

Спишите, вставьте пропущенные буквы (письменно в тетради) 
Томиться в невол…, играть на роял…, стоять на площад…, думать об идее…, идти по тропинк…, 
успокоится при мысл…, стреляться на дуэл…, приехать к матер…, побывать на строительств… 
 
Домашнее задание: https://edu.skysmart.ru/student/vagopusadu  

https://edu.skysmart.ru/student/vagopusadu

